

Soirée des vœux de la CABA – 6 janvier 2017
Discours de Jacques Mézard, Président de la CABA, Sénateur

Monsieur le Maire d'Arpajon-sur-Cère qui nous reçoit,

Mes chers collègues élus,

Monsieur le Directeur Général des Services,

Madame et Monsieur le Directeur,

Mesdames et Messieurs les Agents de la CABA,

Je souhaite à chacune et à chacun d'entre vous une heureuse année 2017, tout simplement du bonheur au quotidien !

Avec cette tradition des vœux, on a légitimement l'espoir que l'année suivante sera meilleure que la précédente, que les problèmes de santé, le départ d'êtres chers, les difficultés relationnelles seront évitées, alors que nous savons bien que la vie c'est un mélange de bonnes et de mauvaises nouvelles, de moments de paix mais aussi de tristesse et de doute dans une société où malgré, ou à cause, du développement des moyens techniques de communication, la solitude est le sort de plus en plus de nos concitoyens.

Je voudrai d'abord, en ce début d'année, qu'au lieu de ne tourner nos regards que vers ce qui va mal, nous pensions à ce qui doit nous donner de l'espérance dans l'avenir et de la bienveillance pour le Pays qui est le nôtre, dans les capacités de cette Nation diverse, souvent divisée, contestatrice mais qui a enraciné au fond d'elle-même les grandes valeurs de la République avec une place à part dans le concert des Nations.

Et si la France n'a pas toujours les dirigeants qu'elle mérite, elle a néanmoins toujours eu la capacité à surmonter tant de difficultés que l'on peut et que l'on doit avoir confiance à l'avenir et, surtout, dans les générations qui viennent.

Il ne s'agit aucunement d'éluder les problèmes, ni les drames qui secouent notre société, mais soyons quand même conscients que la surmédiatisation quotidienne amplifie ces chocs sociétaux et leurs conséquences ! On oublie - dans les médias surtout - que les générations précédentes ont subi deux guerres mondiales, suivies de l'Indochine et de l'Algérie. On oublie que sous la III^e République deux Présidents de la République dont un Aurillacois furent assassinés, et que des attentats anarchistes ont frappé tant d'innocentes victimes. Les Trente Glorieuses ont habitué la France et l'Europe à la croissance et au bonheur, on oublie que c'était une parenthèse de l'Histoire.

En tous cas, la confiance dans nos capacités à surmonter les difficultés, à construire, à aller de l'avant, est essentielle et d'abord pour les jeunes, pour ceux qui vont faire l'avenir.

Mais surtout ce soir à vous élus, agents, je veux vous parler de nous, de la CABA, de cette communauté d'agglomération que nous avons construite, que nous construisons ensemble, et là encore vous dire d'abord merci et ensuite soyez fiers de notre œuvre commune ! Certes, tout n'est pas parfait et il est nombre de marges d'amélioration, mais je puis, je dois vous dire que globalement l'action de la CABA, votre travail sont reconnus non seulement par nos concitoyens mais aussi et largement à l'extérieur.

Merci à la Direction, au Directeur Général des Services Serge Destannes dont j'apprécie la capacité, la compétence et la solidité, à Christian Franco et Nathalie Blanc, aux Chefs de Services, à chacune et chacun des agents ! Nous avons une Direction compétente, solidaire et avec laquelle c'est un plaisir quotidien de passer des heures à travailler dans le respect de nos fonctions diverses (administratif, exécutif, politique). Je sais aussi l'implication de nombre d'agents pour assurer le service public qui est notre mission fondamentale ; je tiens à vous redire qu'avec la Direction, avec Roland Cornet –Vice-Président-, nous sommes toujours attentifs à vos problèmes, à vos interrogations, et que si

nous ne pouvons donner satisfaction à toutes les demandes, nous sommes soucieux de faire en sorte que chacune et chacun trouve sa juste place dans la collectivité, que chacune et chacun puisse aussi être appuyé dans les difficultés de la vie !

Je tiens à dire à mes collègues élus, Vice-Présidents, Maires, Conseillers, anciens élus ici présents, combien le sens de l'intérêt général qui les anime honore la démocratie locale avec un état d'esprit communautaire qui ne s'est pratiquement jamais démenti !

Cette année, le budget de la CABA a été voté à l'unanimité quelles que soient vos sensibilités. Je vous en remercie, en particulier ceux qui l'ont fait pour la première fois ; c'est un fort message de confiance dans notre collectivité.

Il est coutume de tirer sur nos élus, alors que quantité d'entre eux réalisent un travail essentiellement bénévole dans l'intérêt général.

Je le redis et ne cesserai point de le dire, l'intercommunalité n'a de sens que si chaque commune est respectée, que chaque commune y trouve son compte dans un vrai équilibre territorial. L'intercommunalité n'a de sens que dans la capacité à surmonter sans les effacer les différences de sensibilité politique et la Ministre Mme Lebranchu avait totalement tort de vouloir faire élire directement les conseillers communautaires pour imposer l'existence d'une majorité et d'une opposition.

Si tant de choses sont construites par les intercommunalités, c'est parce que malgré les différences, nous savons travailler ensemble. Il serait ridicule de détruire ce système.

Le Président de la CABA s'est toujours interdit de se mêler des affaires internes de chacune des communes et y compris dans celle que je représente, je m'applique une réserve de principe.

Par contre, nous devons assumer totalement nos compétences et faciliter au maximum les projets des communes, faciliter la concertation entre les communes, la mutualisation y compris dans des domaines exogènes à nos compétences habituelles, ce qu'on fait souvent.

Vous pouvez tous être fiers du travail accompli parce que aujourd'hui la CABA est en voie de marche, en bonne situation, avec des finances saines, même si la rigueur financière doit persister, avec des projets pour les 3 à 5 ans à venir, une vision d'ensemble cohérente pour notre territoire.

Nos finances sont saines, nos budgets équilibrés, mais soyons réalistes, les marges sont faibles, et compte tenu des baisses de dotations le développement d'une politique volontariste est indispensable pour réaliser des économies, pour trouver de nouvelles ressources.

Les baisses de dotations nous ont été imposées. Il est nécessaire de rétablir l'équilibre, mais il n'est pas acceptable que cela soit aussi brutal et aussi peu équitable.

Ne rêvons pas ! Il ne sortira pas des élections présidentielles autre chose que de nouvelles baisses de dotations. Plusieurs candidats l'ont déjà dit et ne croyez pas les promesses divergentes ! Rappelez-vous de la promesse « 54 » du candidat Hollande : « un pacte de confiance et de solidarité sera conclu entre l'Etat et les collectivités locales garantissant le niveau des dotations au niveau actuel ». Sans commentaire. Ce n'est qu'un exemple. Faisons en sorte auprès de nos candidats respectifs de les convaincre d'appliquer aux futures baisses des critères de péréquation et de vraie péréquation tout court !

Notre politique a toujours été jusqu'ici de ne pas augmenter les taux d'imposition, déjà lourds sur notre territoire. Il faut faire le maximum pour maintenir cette ambition surtout face à l'injustice de la fiscalité locale en France.

Nous avons aussi réussi à maintenir les effectifs du personnel, voire à les développer, eu égard aux nouvelles extensions géographiques et de compétences. Vous allez voir que ce sera un challenge dans les années qui viennent eu égard aux attaques réitérées contre la fonction publique territoriale en ligne de mire de nombre de candidats ! D'où l'impérieuse nécessité d'assurer dans les meilleures conditions le service public. La mauvaise qualité d'un service public c'est à terme la condamnation du service public. Soyez en tous conscients, c'est un enjeu de demain !

Soyez fiers du travail accompli : nous avons et nous continuons à structurer le territoire par nos grands équipements : Prisme, Centre aquatique, Parapluie, Médiathèque, Epicentre, Studios de musiques, Stade Jean Alric dont la 2^e tranche est en cours..., équipements touristiques réalisés et à venir (Gorges de la Jordanne, Centre de Lascelles, Lac de Saint-Etienne-Cantalès...);

- à le structurer par un vrai service public dans toutes les communes : transports, eau, assainissement, collecte et traitement des déchets.

Ce que nous faisons en régie est un exemple, à préserver dans l'intérêt de la population et de ceux qui travaillent au sein de l'Agglo ;

- à le structurer dans la vision de l'urbanisme de demain, par la finalisation du SCOT, le service mutualisé d'urbanisme, et je remercie Michel Roussy de son investissement personnel dans une tâche ardue ;
- à le structurer dans le domaine des nouvelles technologies, dans la compétence dont a la charge Jean-Paul Nicolas sur les nouvelles

technologies, le développement de la fibre optique, l'étude Smart Grid, les réseaux intelligents ;

- à le structurer dans l'amélioration de la défense de son accessibilité :
 - . l'Aéroport et la ligne aérienne (plus de 30 000 passagers en 2016) sont le poumon, l'oxygène de l'ensemble de l'ouest Cantal ;
 - . la RN 122 : nous poursuivons le combat pour que ça continue, même si c'est difficile, car c'est un besoin vital pour tous ;
 - . le combat pour le maintien des lignes ferroviaires...

Il n'est pas raisonnable, il est même aberrant de penser que l'on n'a pas besoin des routes, de la fibre optique. L'accessibilité, le contact sont indispensables.

- à le structurer par le développement des zones d'activités.
- à le structurer dans le domaine de l'enseignement supérieur avec le travail que nous menons ensemble avec le Conseil départemental sur le pôle universitaire et le 3^e Département de l'IUT, qui est primordial, qui est une nécessité. La présence de 1 300 étudiants est essentielle pour la vie de l'Agglomération.

Tout cela doit se faire dans une collaboration confiante et respectueuse des compétences diverses avec le Conseil départemental et le Conseil régional au-delà des sensibilités politiques et c'est aujourd'hui le cas.

Un mot sur les fusions d'intercommunalités. Je vous disais il y a un an : « *Rien de ce qui est imposé par la force n'est durable* ». La fusion avec Cère et Goul ne devait pas se faire par la force contre la volonté des 11 communes de cette Communauté de communes. Vous l'avez compris majoritairement et le Préfet

Vignon et le Ministre Baylet aussi ! Assez de diktats imposés aux élus locaux et à la démocratie représentative, elle mérite mieux.

Au-delà de ce que nous avons réalisé ensemble, nous avons lancé des projets en cours de réalisation ou qui vont l'être pour les 3 à 5 ans qui viennent. Nous avons largement de quoi occuper élus et agents.

Je reviens sur la RN 122. Nous avons relancé le dossier en mettant 1 million d'euros sur la table. Dans les deux ans et demi qui viennent, ce seront 56 millions d'euros investis sur ce chantier.

La fibre optique : le dossier avance, mais trop dans le flou.

Une volonté d'intégrer le territoire dans les nouvelles technologies :

- travail d'étude sur les réseaux intelligents, sur les smart grid ;
- Territoire à énergie positive : mobilité, navettes électriques, projet de Pôle Intermodal avec bornes électriques, station hydrogène, covoiturage, location vélos électriques ;
- une volonté d'être un territoire producteur d'énergie, à l'exemple du photovoltaïque au sol (d'initiative de la CABA avec les 5 ha implantés à Tronquières, et poussé à Arpajon, Jussac, Marmanhac). Ces installations ont produit en 2016 des ressources fiscales de 169 000 euros ; les 141 ha dont 48 de panneaux ont généré 51 Mégawatts, soit 40 % de la production départementale.
- une nouvelle OPAH 2017-2021 sur les 25 communes avec plus de 7 millions d'euros de subventions ANAH, CABA, ETAT, axés sur les économies d'énergie.

Cela est important mais il faudra aller plus avant sur la question du centre ancien de nos communes, qui subissent trop de contraintes architecturales.

- Notre SCOT est presque terminé : nous avons essayé de préserver le maximum de liberté pour les communes.
- Lancement d'une unité de méthanisation avec fabrication d'hydrogène : dossier de plus de 6 millions d'euros autour de Souleyrie.
- Lancement de la nouvelle unité de traitement de l'assainissement à Souleyrie (plus de 30 millions d'euros dont 19 millions de subventions). Ce dossier marque la capacité de nos équipes à travailler.
- Développement économique : GPEC (Gestion Prévisionnelle des Emplois et des Compétences), construction de la 6^e tranche du Pôle immobilier d'entreprises, développement d'ABEIL, poursuite d'ESBAN et de son extension.
- Le dossier de la Sablière : après les décisions de la Cour Administrative d'Appel, les travaux commenceront en 2017, soit plus de 60 millions d'euros d'investissements indispensables. La Sablière va enfin se faire, même si certains ont fait immensément de mal au territoire, notamment au niveau fiscal, et ce projet va créer de nombreux emplois.
- Poursuite de notre politique de construction de grands équipements dont la 2^e tranche des tribunes du Stade Jean Alric et les gros dossiers de développement touristique : Carlat, Lac Saint-Etienne Cantalès, Mandailles Saint-Julien de Jordanne.

Je n'oublie pas la poursuite des investissements sur les transports urbains, achat de bus, sur le réseau d'eau, sur les déchets avec la construction du centre de pré-tri.

Car la CABA, c'est l'investissement, les grands projets mais aussi le service au quotidien - c'est cela qu'attendent nos concitoyens : eau, assainissement, déchets, transports et l'entretien de nos grands équipements (Prisme, Centre aqualudique, «Parapluie», Médiathèque dont le succès est considérable), car si nous voulons conserver et attirer de la population, nous avons un besoin vital d'apporter ces services.

Tout cela ressort d'une vision cohérente pour notre territoire, d'une vision s'inscrivant non dans la mode, mais dans la modernité.

Merci pour tout le travail accompli !